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国庆假期，不少人出门旅

游被堵在路上，而有的人却是

堵在心里，比如南京的朱先生

和四川的肖先生，他们说在山

东青岛的一家烧烤店里用餐时

都被宰了，而且宰得离谱，一份

“蒜蓉大虾”，点餐时菜单上的

标价是38元，但到结账时，店主

却要按照每只虾 38 元来收费，

多的一盘虾要收到 1500 多块

钱。烧烤店宰客事件发生后，

相关部门对该店下达罚款 9 万

元、责令停业整顿并吊销营业

执照。青岛市北区市场监管局

主要负责人停职检查，对该区

物价、旅游等部门主要负责人诫勉谈话。（10月7日央视）
虽然这几名游客在点菜之前有所防备，仔细询问了38块的虾是不是按份卖，并且得

到了肯定的回答，但还是防不胜防，结账时老板突然变脸，要求按每只38元结账，理由是

他们卖的虾是海捕大虾，并且菜单“主食”一栏的底部写有一行字：以上海鲜按个计价。

不难看出，店老板这是在玩“文字游戏”，明目张胆地对游客进行敲诈，实在是令人愤怒。

不过，更让人憋屈的是，面对出尔反尔的无良店主，游客报警之后，警方却认为这是价

格纠纷，表示管不了，让双方协商处理；而物价局工作人员则表示太晚了，让明天再处理。

就这样，孤立无援的游客只得委屈地交钱脱身。警方果真无权处理吗？显然不是，烧烤店

主的行为已经明显涉嫌敲诈勒索，触犯相关法律，弄不好就是刑事案件，最起码是一起治

安事件，警方完全可以直接介入，依法进行调查处理。至于当地物价部门，在面对这种恶

性宰客、严重影响旅游声誉的案件时，更应当立即启动应急程序，进行调查，而不是以“夜

深了”为由一推了之，听任事件发酵。

可令人遗憾的是，当地相关职能部门并没有能够认真履行自己的职责，为旅客保驾护

航，而是故意推诿不作为，直到网上热炒，闹出了巨大的动静，才手忙脚乱地进行善后。对

烧烤店开罚单，安抚受伤的游客。这样的补救是必须的，只可惜，恶劣影响已经造成，要想

完全消除公众心中的不满，已经变得很难很难。

对于一座旅游城市，个别商店、摊贩宰客其实并不可怕，只要执法者能第一时间主持

公道，那大家就不会产生恐惧和厌恶。反之，如果执法者面对游客的求助，不积极作为，甚

至不闻不问，助纣为虐，那么一只被恶意抬高价格的虾，就有可能毁掉一家店，甚至一座城

市的声誉。别以为这是在危言耸听，自媒体时代，信息传播的速度非常惊人，一条负面消

息所产生的效应是非常可怕的。

这样看来，青岛市相关部门不仅要处罚宰客的店主了，也要对当时接警的警察、接受

投诉的物价局工作人员进行调查，找出处置不力的原因所在，公开承诺今后决不再发生如

此不作为事件。唯有如此，才能让胆战心惊的外地游客稍稍舒一口气。

SHI SHI LUAN DUN时事乱炖

中国科研需要更多“安静的屠呦呦”
□雷振岳
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经常玩手机，会变丑！

你是不是不玩手机就难

受呢？那可要当心这样下去

会变丑！韩国“naver”网刊文

指出，长时间低头玩手机，会

给下巴施加额外的压力，引

起皮肤松弛，逐渐形成法令

纹。此外，长时间盯着手机

屏幕看，不仅导致泪液分泌

不足，引起干眼症，使眼睛黯

淡无光，更容易催生眼角皱

纹。 @生命时报

寒露后，别再“秋冻”了

今天将迎来二十四节气

中的寒露，“露气寒冷，将凝

结也。”至此，我国大部分地

区将转凉，天气干燥。夜晚

温度将会降得更低，老人、小

孩要特别注意保暖，不要赤

膊，以防凉气侵入体内。此时

可能出现皮肤干燥，皱纹增

多，口干咽燥，干咳少痰，要常

喝蜂蜜水，少吃辛辣食品。谚

云：“白露身不露，寒露脚不

露。”寒露后更应注重足部保

暖，穿保暖性能好的鞋袜，睡

前还可用热水泡脚。

@人民日报

FEI CHANG DAO非常道

浙江6年级女生作文:
高速变慢速 堵车堵成羊肉串

浙江嘉兴一名小学 6 年

级女生，最近在一篇名为《静

静》的作文中言辞犀利地写出

假期的无奈：“虽然高速免费，

但还有油费旅游费门票费，买

东西的费用，而这些东西义乌

小商品市场都有，景点里价格

翻番……高速免费不只你一

个人知道，所有人都来占便

宜，高速成了慢速……像超大

羊肉串把汽车串了起来。”她

的文章引起了许多人的共鸣。

马来西亚高官发表辱华言
论，前马华总会长:没教养

马来西亚最大华基政党

——马华公会（马来西亚华人

公会）总会长廖中莱6日在吉

隆坡说，农业与农基工业部副

部长达祖丁再三发表侮辱华

裔言论，马华公会对此极度愤

怒，决定向国阵主席兼巫统主

席纳吉布作出书面投诉。

此前媒体报道，达祖丁

早前在吉隆坡出席一项活动

时说，“华人不要遇到什么问

题就向外人投诉，否则我将

掌掴华人。”

廖中莱在出席马华公会

第12次中委会会议后对记者

表示，达祖丁必须对他的言

论负责。前马华总会长敦林

良 3 日也批评达祖丁没教养

（kurang ajar），必须就其言论

向马来西亚华人道歉。

别让一只虾“毁”了一座城
□吴应海

中国女科学家屠呦呦等3人获得今年的诺贝尔生理学或医学奖。屠呦呦多年从事中

药和中西药结合研究，突出贡献是创制新型抗疟药——青蒿素和双氢青蒿素。有专家评

价她说，“甘愿坐冷板凳，面对外界的各种杂音平静处之，这就是科学家的风范，值得我们

所有科研工作者学习。”屠呦呦就是一位“安静的研究者”。（今日本报13版）
屠呦呦真够安静的，获得了世界级医学大奖诺贝尔奖，此前还是不为国人熟知的普通

研究员。没有博士学历，没有海外留学背景，没有SCI论文，没有“院士”和“首席科学家”

的头衔。这种“平和低调”，和“诺贝尔奖”形成了巨大反差。“平和低调”，看似坏事，对科

学家而言却是福音。“平和低调”了，科研工作者才能有更多时间和精力，躲开媒体的轰炸，

而让“全身心投入科研”，得到无怨无悔的落实。“平和低调”了，研究者才能避开各种所谓

的研讨会、讨论会等，得到最大的科研舞台。“平和低调”了，她才能在40年的时间，心无旁

骛，集中精力做好一件事情，就是在极端艰苦的条件下，仍然乐此不疲。

最能证明她的平和安静的，就是“以身试药”，拿自己当试验品，因此得了中毒性肝

炎。她已经将科研工作和自我生命、灵魂、信仰，紧密融合到了一起。有如此豁达和拼搏

精神，“造”出大成就，是早晚的事情。

科学评价从来都是客观公正的，不会因为科学家的名望大小而进行“选择性评奖”，更

不会因为时间的流失而遗忘、疏忽那些孜孜以求者，就像屠呦呦的成就，她“因为发现青蒿

素——一种用于治疗疟疾的药物，挽救了全球特别是发展中国家的数百万人的生命，”虽

然已过了40年时间，仍得到了“迟到的重奖”。

我们现在的研究条件，比屠呦呦时代好多了，可是，能达到“世界水准”的科技成果，却不

多，因为我们的心态太不安静、不够淡定。比如为了得到更多功名利禄，不少研究者陷入疯

狂的“SCI崇拜”：只重视论文数量，轻视成果质量；只重视刊物级别，轻视成果实际价值和影

响力等等。

我们要多学“安静的屠呦呦”：“科学要实事求是，不是为了争名夺利。”研究者要摒弃

功利化纠葛、世俗化纠缠，在精神上超脱起来、高傲起来，甘当“科学老黄牛”，回归内心的

安静，留住真正的科学精神。

应急车道上的执法
一分钟也不能缺位
□钱夙伟

国庆第四天，当众人挤上高速，准备开游时，一

辆急着从龙岩连城县赶往龙岩市区就医的小轿车，

被停滞的车流绊住了。高危孕妇，头晕，开始抽搐，

肚子里 6 个多月大的宝宝，急需救助，但生命通道

——应急车道被堵，一家人急得团团转。增援民警

赶到，将应急车道上的车辆清空，为这辆小车鸣笛

开道，但无奈，孩子最终没有保住，孕妇至今仍未脱

离危险。（10月7日《大河报》）
应急车道也就是高速公路的硬路肩。现在，随

意占用硬路肩，已是普遍的现象。一旦通车不畅，

更视为理所当然。但硬路肩有着特别的作用，主要

是让故障或事故车辆临时停靠，以及在紧急情况时

方便急救车辆通行。堵住应急车道，就是堵住生命

通道，后果不堪设想。就如这位高危孕妇的家属所

说，“要是应急车道没有被堵，至少可以提前 20 分

钟，说不定，情况就不会这么糟糕。”

根据《道路交通安全法》的相关规定，在高速公

路路肩上行驶的或未按规定在路肩上停车的，将被

处以罚款200元的处罚。而对驾驶机动车在高速公

路或者城市快速路上违法占用应急车道行驶或停

车的行为，还将被处以记6分的处罚。然而现在，这

些规定并没有得到严格的执行。这固然有技术上

的难处，但也有执法上的缺位。而对于“生命通道”

的应急车道，执法本来应该一分钟也不能缺位。

严格应急车道上的执法，应该双管齐下。一是

通过摄像头将硬路肩置于严密的监控之下；二是高

速公路部门和交警部门联合对违法占用应急车道

行为进行严管。

其实，管住硬路肩并不难，说到底，就是执法的

到位。如有评论认为，法律不严格执行，就是“纸老

虎”。只有严格执法，持之以恒，才能形成规矩，促

使公民遵守交通法规，应急车道才能真正成为“生

命通道”。

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

清华北大争夺生源
必须讲原则
□毛开云

今年招生季的“硝烟”还未散去，新一轮的招生

大战却又已拉开序幕。日前，清华北大相继发布了

涉及数学、物理、化学等多个学科的秋季体验营，目

标一致锁定全国高中学科联赛一等奖或在本年度

中国学科奥林匹克（初赛）中获得一等奖的尖子生，

提前开始了生源争夺战。（10月7日《京华时报》）
清华北大是中国的两所杰出大学，两校之间有

竞争是必然的。只要这种竞争是有序、良性、规范

和合法的，那就应当鼓励；相反，如果两者互相揭

丑、伤害和残杀，那就不足取。

一直以来，清华北大的生源争夺战,年年都在明

里暗里上演，几乎是一个钉子一个眼。其实，两校

争夺生源无可厚非，但是，争夺生源必须讲原则，比

如，学生自愿、公平合理、公开透明等原则，还有错

位竞争、合作共赢等原则，两校也是可以探索的。

然而，两校的生源争夺战似乎走入了死胡同，致使

丑闻频频爆出。

8 月 18 日，中央全面深化改革领导小组第十五

次会议审议通过《统筹推进世界一流大学和一流学

科建设总体方案》，要求推动一批高水平大学和学

科进入世界一流行列或前列，提升我国高等教育综

合实力和国际竞争力。在我国，有资格建世界一流

大学的非清华北大莫属，而清华北大屡屡上演的恶

性生源争夺战，让国人对清华北大进入世界一流充

满担忧。

作为中国大学的杰出代表，清华北大应互相学

习、取长补短，团结一心、互相鼓励，向世界一流大

学发起冲击，争取早日成功；应站在中国大学、中国

教育的高度，看待和处理双方关系，而不是明争暗

斗、打小算盘。合则双赢、斗则俱伤，清华北大必须

形成这种共识。


